
SOMOSJUNTA
REVISTA INFORMATIVA DE LA JUNTA DE BENEFICENCIA DE GUAYAQUIL

SOMOS JUNTA No.7  Octubre 2013 - Distribución Gratuita - 10.000 ejemplares

Miguel Ángel Vernaza Ponce
“Salud, hogar y dignidad
  a quien más lo necesita”

Salud
Proyecto del Hospital 
Gineco-Obstétrico Enrique 
C. Sotomayor busca crear 
nexos entre el Hospital y la 
Comunidad

Educación
Se realizó Juramento a la 
Bandera en Unidades 
Educativas de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil

Adultos Mayores
Adultos mayores del 
Hogar del Corazón de 
Jesús recordaron y 
celebraron su día

La Junta en la 
Comunidad
Campaña de lavado de 
manos avanza con éxito 
en hospitales de la Junta



· 2 órdenes de compra de $100 dólares

· 1 microondas 

· 1 vajilla completa

En noviembre y diciembre

sigue participando y ganando...

esta vez por tus consumos superiores a

$40 dólares participas en el sorteo de:

Participan todas las compras realizadas del 15 de Noviembre al 28 de Diciembre

HORARIO DE ATENCIÓN: Martes a Viernes 9H00 -18H00, Sábados: 9H30 -15H30
Dirección: Piedrahita y José Mascote

Felicitaciones al

2do Ganador de

¡Compra y Gana!

IGNACIO MUÑOZ CARRERA

colaborador del Instituto de Neurociencias

que se hizo acreedor a

1 Orden de Compra por $100 dólares.

· 2 órdenes de compra de $100 dólares

· 1 microondas 

· 1 vajilla completa



En la publicación de la revista Somos Junta No.6, en la página 30, aparece 
una imagen con un pie de foto que dice: “Candidatas en el Hospital de 
Niños Roberto Gilbert”, la realidad es que la imagen que corresponde a la 
Unidad Educativa José Domingo de Santistevan.
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EDITORIAL

Saludamos a todos nuestros estimados lectores, es una gran satisfacción contar con su 
interés en todas las actividades relacionadas con esta gran institución.

“Cuando dais algo de vuestro interior es cuando realmente dais” escribió Gibrán 
Khalil Gibrán, poeta libanés; y es esa la intención de quienes conformamos la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil cuando compartimos nuestro tiempo y conocimiento, más allá 
de la obligación por un compromiso laboral, en las numerosas jornadas educativas, casas 
abiertas, charlas y talleres.

De manera exitosa se emprenden actividades específicas como jornadas educativas en 
salud por el día mundial del cáncer de mama, día mundial de la salud mental; charlas 
sobre la psoriasis, sobre el pie equino varo en los niños y caminatas por el día mundial del 
adulto mayor.  De igual manera se trabaja en otros eventos trasversales en las cuatro casas 
de salud que regenta la Junta, como la ya tradicional campaña Manos Limpias, Salvan 
Vidas, actividad sencilla pero que reviste un cambio cultural importante en beneficio de la 
medicina preventiva.

En el caso de las casas abiertas, son inherentes al trabajo que se realiza en las dependencias, 
habla de transparencia, habla de un real interés en aquellos a quienes se atiende y en la 
comunidad en general; haciendo una analogía con la realidad de cada persona “uno solo 
invita a su casa a quien aprecia, a las personas por quien siente un afecto genuino”, es 
igual para nuestra institución.

Por este motivo la Junta de Beneficencia de Guayaquil hace transparente su gestión a la 
comunidad y también busca aportar a la misma a través de la enseñanza de algo muy 
valioso, su experiencia y conocimiento, siempre con la calidad y calidez propios de nuestra 
institución.

Brindando atención y compartiendo 
conocimiento con la comunidad
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Nuestros Colaboradores
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25
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AGENDA NOVIEMBRE

Día de la NO violencia 
contra la Mujer

Aniversario del Hospital 
Luis Vernaza

Se realizará una misa de Acción 
de Gracias en la Capilla del 

Hospital

SÍGUENOS Y COMENTA SOBRE NUESTRA LABOR DE BENEFICENCIA EN LAS REDES SOCIALES:

www.juntadebeneficencia.org.ec

twitter.com/jbgorg youtube.com/jbgorgfacebook.com/jbgorg

Twitter/jbgorgFacebook/jbgorg

Laura Rodríguez
es reconfortante contar con el apoyo que la Junta 
de Beneficencia nos da día a día desde hace 
muchos años espero que sigan adelante con esta 
labor ardua siempre.

Carlos Rosado •aTa• @atakrlos
Mi respeto para todas las personas que laboran 
cuidando abuelitos en el hospicio corazón de jesus

Charito Cevallos
Estoy muy agradecida de uds… mi hijo nació 
prematuro, estuvo en Prematuro 1… el ahora 
tiene 4 años 9 meses gracias x existir Junta.

M@shi minino @ricval2
Excelente campaña de lavado de manos @jbgorg 
esto debe ser siempre, manos limpias salvan vidas

Día Mundial de Diabetes
Se realizará una casa abierta en 

el Hospital Luis Vernaza, en la que 
habrá charlas y exposiciones. 

Casa Abierta del Instituto 
de Neurociencias

Se realizarán charlas, exposiciones 
artísticas y visitas guiadas a todo 

el Instituto.
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Nuestros Colaboradores

Camila Valdiviezo - Gerontóloga
Jefa del Departamento de Gerontología del Hogar del Corazón de Jesús

¿Qué la motivo a estudiar la carrera 
de Gerontología?
Bueno, yo era voluntaria para los 
adultos mayores desde los 18 años, 
y esta actividad me fue enamorando, 
busqué en internet y salió la palabra 
gerontología y la descripción de la 
carrera me llamó la atención, me 
pareció que era la carrera adecuada 
para tener un conocimiento amplio 
de un adulto mayor.

¿Cuéntenos, de qué se trata su labor 
en el Hogar?
La gerentología estudia la vejez, mi 
labor está relacionada directamente 
con el residente, hacemos la 
coordinación de los servicios 
médicos, recreativos y terápias. 
Receptamos necesidades, intereses 
de los residentes para brindarles 
a cada uno lo que necesita, 
planificamos diferentes actividades, 
entre ellas la que más disfrutan es 
el salir de paseo, hacemos que la 
familia no se desentienda de su 
familiar, ya que ellos son el pilar 
fundamental.

Nos preocupamos por lo que ellos 
quieren, ya que tienen una opinión 
importante, no les imponemos, 
no les sugerimos, manejamos un 
modelo de auto ayuda.

¿Desde hace cuanto tiempo empezó 
a colaborar en el Hogar?
Hace 4 años trabaje en un proyecto 
de recreación que duró 6 meses, no 
podía darme el lujo de enamorarme 
del hogar, la experiencia fue 
lindísima, trataba de que la parte 
emotiva no venza, sabía que el 

proyecto tenía fin. Luego hace un 
año me llamaron por el proyecto 
de Comunidad Dorada, me gustó 
mucho la dinámica del grupo y el 
trabajo profesional, siempre con 
vista a mejorar, fue lo que me 
encantó y cuando ya se cumplía 
mi año de contrato yo decía, ahora 
¿cómo hago para quedarme?, y sin 
pensarlo me dijeron que dirija el 
departamento de Gerontología.

¿Qué otro tipo de ayuda les brindan 
a los residentes?
El departamento gestiona el trabajo 
social, se encarga de que el residente 
tenga acceso a consultas médicas, 
se las garantiza, se los acompaña, 
no es una obligación y eso le da un 
sentido real de hogar y calidez.

Se les brinda terapia física, de memoria 
y recreativa, los motivamos a participar 
en actividades de entretenimiento, se 
coordina con la sala de observación 
para los residentes que están un poco 
delicados.

Anéctodota
Caminando por el hogar conocí 
a un señor llamado Fausto, 
lamentablemente, perdió la visión 
hace más de 12 años, lo invitamos 
un día a que sea parte de la 
confección de un cartel, al principio 
no quería, decía no puedo y le insistí 
que venga, que lo ayudaríamos. 
Se me ocurrió que él haga los 
corazones del cartel y lo que hicimos 
fue ponerle cinta de papel en forma 
de corazón, luego le dimos pintura 
y él comenzó a pintar dentro del 
corazón... le preguntamos ¿cómo 
se sentía?, entonces me dijo: no 
tengo palabras para expresar lo 
agradecido que estoy, por haberme 
hecho sentir útil otra vez.
La Junta es el lugar 
perfecto donde se unen el 
profesionalismo, la labor 
social y nuestra vocación, es el 
lugar perfecto para crecer, nos 
ayuda a que esto sea nuestro 
apostolado de vida.
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Noticia Destacada

Fue una ceremonia que el Arzobispo de Guayaquil, Mons. 
Antonio Arregui, la realizó con una solemnidad propia de 
aquellos ritos católicos en los que la parte espiritual se 
siente en cada bendición del ambiente restaurado y sobre 
todo, en el altar, al que se le incorporó una reliquia de 
Santa Narcisa de Jesús.

La Capilla, de la Medalla Milagrosa, fue construida 
por los italianos Luigi Fratta, Paolo Russo y Francisco 
Maccaferri, los mismos que diseñaron y construyeron el 
Hospital Luis Vernaza. Se la hizo en varias fases. En 1929 
se realiza la fase de hormigón, tal como la conocemos, 
la que fue bendecida en 1933. La obra se realizó gracias 
al impulso de la Hermanas de la Caridad, cuando era 
Director de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, Don 
Luis Vernaza Lazarte.

La restauración, recién inaugurada, se inició hace un 
par de años, cuando por un quebranto en la salud de la 
Sra. Rosa Vernaza de Orrantia, hija de Don Luis Vernaza 
Lazarte, la mantuvo interna en el Hospital por varios 
días. Sus familiares acudían diariamente a la Capilla y 
observaron las filtraciones del tumbado, fallas del sistema 

eléctrico, resquebrajamiento en las paredes, lo que fue 
comunicado al Dr. Werner Moeller quien aceptó el reto 
de la restauración integral.

Siendo un bien patrimonial fue notificado al Instituto de 
Patrimonio Cultural, Regional 5, quienes, luego de una 
minuciosa inspección, hicieron las recomendaciones 
de los sitios que se debían intervenir. “Todo significó 
un compromiso de gran responsabilidad, por ser un 
monumento arquitectónico emblemático, tanto del 
Hospital como de la Ciudad. Me enorgullece que gracias 
al programa interdisciplinario ejecutado, hemos terminado 
la restauración y adecuación de la Capilla, para  gloria de 
Dios y como un aporte cívico a la comunidad”, destaca 
Doña Pilar Morla de Orrantia, quien dirigió la obra de 
restauración integral con la ayuda de especialistas en 
diferentes disciplinas “integrado por arquitectos, pintores, 
restauradores, historiadores, ebanistas y artesanos, 
utilizando diferentes técnicas, propias de la restauración y 
conservación, con las que se han logrado rescatar datos 
materiales e inmateriales que componen el patrimonio de 
la Capilla”, puntualizó.

Restauración de la Capilla Nuestra Señora de 
la Medalla Milagrosa del Hospital Luis Vernaza
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Noticia Destacada

Entre lo más significativo se han restaurado las imágenes 
traídas desde Francia, firmadas por Statue Religuiese de 
París y los vitrales que adornan las ventanas ojivales de 
la fachada, también de procedencia francesesa, firmados 
por Champigneulle e Fils de París, “que por su técnica y 
belleza se encuentran en importantes iglesias del mundo; 
además, arreglamos los cuatro relojes WH Baily & Cia. 
(Manchester) ubicados en la torre de la campana, esta 
última dedicada a San Rafael Arcángel, médico de Dios 
e inspiración de los médicos”, acotó quien dirigió la 
restauración.

Se analizó a qué época debía remitirse la restauración, 
por los cambios sufridos en los años 50  y se optó por 
la primera instancia,  en lo que se refirre al diseño de 
detalles del interior y exterior de la capilla, “Así, por 
ejemplo, el color amarillo de las paredes exteriores de 
la fachada es el mismo que tuvo inicialmente todo el 
conjunto hospitalario”, comenta Doña Pilar.

¿Cuántos cuadros tuvieron que restaurar?
“Tres cuadros que ilustran escenas de mártires de la 
Fe católica: martirio de San Juan Gabriel Perboyre; la 
ejecucion de Las mártires de Angers, Hijas de la Caridad; 
y, Santa Cecilia. Adicionalmente, 15 esculturas y 14 
estaciones del Vía Crucis”. 

¿Cuál fue la parte más difícil de restaurar?    
“Una de las mayores dificultades que tuvimos fue la 
restauración de los seis vitrales del frontispicio de la 
Capilla. Se los tuvo que desmontar con extremo cuidado 
para corregir los daños causados por el paso del tiempo 
y la falta de mantenimiento, como fisuras en los cañuelos 
y grisallas, la eliminación del óxido acumulado y la nueva 
fijación de vidrios. Así mismo cuando se tuvo que tomar 
la decisión sobre la pintura interior de la Capilla, pues la 
tonalidad celeste elegida, debía de mantenerse pese a los 
cambios de luz del día y la noche. También, en el caso de 
la reintegración de la decoración del mural interior, que va 
desde los tumbados hasta el piso, esto es, los marmoleados 
de paredes, zócalos laterales, columnas, además, de 

los fondos de retablos e imágenes. El único registro que 
tuvimos de la decoración original fueron fotografías en 
blanco y negro de la década de los 40, 50 del siglo XX”.

Todo el trabajo realizado fue posible gracias al 
asesoramiento de una compañía de restauración y a 
un equipo de restauradores acreditados en Guayaquil, 
Quito y Cuenca; algunos de ellos estaban trabajando 
en la restauración de la iglesia de San Vicente, la más 
antigua de Guayaquil.

“Creo que todos los que nos involucramos en 
el trabajo estamos conscientes de la necesidad 
de conservar este espacio que nos habla de 
la tradición, el pensamiento y la Fe de los 
guayaquileños. El lograr este cometido con un 
gran equipo fue una gran enseñanza”, afirma 
Doña Pilar Morla de Orrantia.   

Por ello el Dr. h. c. Werner Moeller, Director de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, agradeció a Doña Pilar, 
por su empeño, entrega y paciencia para desarrollar esta 
obra y “recuperar no sólo sus esculturas, también, las 
imágenes y tener tal como se la construyó la Capilla”. 
Así mismo, se decidió plasmar ese reconocimiento en 
una placa de mármol cuyo develizamiento se realizó al 
término de la ceremonia religiosa. La Capilla, que tiene 
capacidad para 250 personas, será administrada por 
la Arquidiócesis de Guayaquil. Se entregaron recuerdos 
consistentes en una estampa con la imagen de la Capilla 
y una medalla de Nuestra Sra. de la Medalla Milagrosa.
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Salud

La Mamografía:
Diagnóstico para salvar vidas

Es una herramienta indispensable en la detección precoz del cáncer de mama.

Anabel Santana tiene 43 años y por segunda ocasión 
se realiza una mamografía. “Primero lo hice como 
parte de mí revisión anual y ahora, porque siento una 
bolita en el seno derecho”, dice y recomienda a las 
mujeres hacerlo por prevención. “No duele y nos ayuda 
a detectar a tiempo si tenemos algún problema”.

La mamografía o mastografía es la exploración de la 
glándula mamaria a través de la imagen de rayos X 
que se realiza a través de un equipo médico llamado 
Mamógrafo que, en el caso del Hospital Enrique 
Sotomayor, tiene uno de última tecnología para el 
diagnóstico del cáncer de mama.

Este Mamógrafo permite tener imágenes muy nítidas y 
definidas que ayudan a un mejor diagnóstico y estudio 
del seno. Además, el examen dura cinco minutos, es 
decir, disminuye el tiempo de exposición de la paciente 
a la radiación. “Este equipo nos da detalles y permite 
observar las lesiones nodulares, calcificaciones, 
micro calcificaciones, inclusive lesiones asimétricas 
de las mamas, lo que nos da la sospecha de un 
cáncer. En caso de que haya un tumor es mucho más 
determinante”, explicó la Dra. Laura Pazmiño, Jefa del 
Departamento de Imágenes del Hospital Sotomayor.

Se está creando conciencia de prevención
Toda mujer a partir de los 40 años debe realizarse una 
mamografía anual. El Hospital Sotomayor ha realizado 
un promedio de 10 mil estudios mamográficos el último 
año.  “Esto nos indica que las campañas están dando 
resultados; cada vez, son más las mujeres que solicitan 
a su ginecólogo la mamografía. Ahora, la mujer está 
más consciente de la importancia del control de sus 
senos”, acotó Pazmiño. La prevención es un trabajo 
conjunto entre los médicos ginecólogos de la Consulta 
Externa, el Área de Imágenes y Mastología, donde se 
derivan a las pacientes que presentan alguna sospecha 
de cáncer en su diagnóstico de imágenes.

Por el Día Mundial del Cáncer de Mama se programaron 
charlas para que las pacientes conozcan cómo auto 
examinarse los senos, para la detección de alguna 
irregularidad. El cáncer de mama representa el 16% 
de los cánceres femeninos. Es considerada la primera 
causa de muerte entre las mujeres ecuatorianas.

En el Hospital Sotomayor se realizan 
mamografías de lunes a viernes de 08h00 
a 20h00, a pacientes de la consulta externa, 
pacientes de convenios IESS y pacientes que 
llegan derivadas de hospitales públicos y 
consultas privadas.
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Salud

Proyecto de salud busca crear un nexo entre 
el Hospital y la Comunidad

Con el objetivo de disminuir la tasa 
de morbi-mortalidad materno– 
infantil; prevenir la trasmisión del 
VIH; y reducir la tasa de embarazos 
en adolescentes, se ha iniciado 
un proyecto piloto denominado 
Educación Comunitaria para el 
mejoramiento de la calidad de vida, 
desarrollado por profesionales que 
laboran en el Hospital Enrique C. 
Sotomayor.

“La idea es formar promotores 
de salud, líderes barriales, 
comunitarios, profesores de 
escuelas y colegios, para 
capacitarlos en temas de salud 
con la finalidad de lograr 
un nexo entre el Hospital 
Sotomayor y la comunidad”, 
afirma la Dra. Mercedes Ortiz, 
Jefa de Infectología.

Es un ganar-ganar en la estrategia 
social efectiva que el hospital 
impulsa, para preparar a Promotores 
de Salud a través del Departamento 
de Docencia, con su recurso 
humano responsable de brindar la 
capacitación necesaria en temas 
de: Salud Sexual y Reproductiva; 
prevención del embarazo en 
adolescentes y defensa de la vida; 
prevención de infecciones con 
actividades como: Lavado de 
manos; siete controles prenatales 
durante el embarazo entre otras.

Crear estilos de vida saludables
“Esa es una forma de lograr 
beneficios de salud para la 
comunidad y hacer que el Hospital 
Enrique C. Sotomayor se muestre 
cercano a las mujeres, a sus 
pacientes, cumpliendo con los 
planes y aportando al Sistema 

Está dirigido a quienes que habitan en los barrios aledaños al Hospital Sotomayor.

Nacional de Salud”, refiere la 
especialista Ortiz, pero sobre todo, 
acota, “desarrollar acciones de 
promoción de salud destinadas a 
mantener, desarrollar condiciones y 
estilos de vida saludable de manera 
individual y colectiva”, subraya.

Los promotores de salud se 
encargarán de la vigilancia de la 
salud de su comunidad, sea en 
los sectores barriales, escuelas o 
colegios. Deben ser personas de 
la comunidad capacitados bajo el 
método científico para promover 
conductas de autocuidado y 
prevención; generarán una red que 
multiplica las conductas saludables. 
Además, serán el nexo entre la 
comunidad y el equipo médico del 
Hospital Sotomayor.

Este proyecto piloto alcanza a 
los estudiantes de 5to., 6to. y 
7mo. Básico de la Escuela Fiscal 
“República de México” y los 
estudiantes del 8vo., 9no., y 10mo. 
Básico del Colegio “Mercantil”, en 
la prevención de infecciones por 
medio del Programa del Lavado de 
Manos implementado en el Hospital.
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Salud

Se realizó la implantación de los primeros 
anillos intraestromales en córneas

El servicio de Oftalmología del Hospital Luis Vernaza 
se especializa en prevenir, detectar, controlar y tratar, 
médica o quirúrgicamente, las distintas enfermedades 
que afecten al globo ocular. Su misión es dar un servicio 
médico oftalmológico de calidad a los usuarios, 
para lo cual cuenta con especialistas calificados con 
tecnología de punta.

Con este objetivo y gracias a todos los involucrados, 
directivos, médicos, asistentes, enfermeras, el 25 
de septiembre se realizó otro gran logro de este 
departamento, como lo es la primera implantación de 
los primeros anillos intraestromales en las córneas del 
paciente Marcos Perlaza Nazareno, con diagnóstico 
de Queratocono en ambos ojos.

¿Qué es el Queratocono?
El queratocono es una alteración que produce una 
deformación de la córnea, la cual se adelgaza de forma 
progresiva aumentando su curvatura. Este proceso da 
lugar a la formación de un astigmatismo irregular que 
se traduce en una importante disminución de la visión. 
Con la implantación de los anillos intraestromales el 
paciente mejorará considerablemente su condición 
visual y se logrará controlar el problema de 
astigmatismo alto y progresivo del que padece.

El procedimiento consigue controlar el problema de astigmatismo alto y progresivo, 
mejorando considerablemente la condición visual del paciente.

“Los resultados de este procedimiento se irán viendo 
paulatinamente, hasta cumplir los 3 meses de realizada 
la cirugía, tiempo en el cual se podrá observar un 
resultado final. Hasta el momento la evolución del 
paciente es muy satisfactoria”, estimó el Dr. Robin Ríos, 
Médico del Departamento de Córnea del Servicio de 
Oftalmología del Hospital Luis Vernaza.

Nuevos y mayores logros por alcanzar
“Considero que en el trascurso del año se obtendrán 
importantes logros dentro del Servicio de Oftalmología, 
estamos en constante búsqueda de nuevos y mejores 
tratamientos en beneficio de la comunidad y del 
avance constante del Hospital” acotó el Dr. Ríos.

El paciente fue Marcos Perlaza Nazareno, proveniente 
de Esmeraldas, pero reside en Guayaquil.

“Me siento muy bien después de la intervención, 
antes por mi problema veía nubloso y cada  vez 
empeoraba. Los médicos aquí son excelentes, 
me hicieron esta intervención y gracias a ello sé 
que voy a ver mejor”, aseguró el paciente.  

Dr. Robin Ríos, Médico del Departamento de Córnea del 
Servicio de Oftalmología del Hospital Luis Vernaza
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Se realizaron cirugías gratuitas de Prótesis de 
Rodilla, Gineco-obstetricia y Neurocirugía

El Hospital Luis Vernaza, gracias 
a la gestión de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, recibió 
a la misión New Orleans Medical 
Mission Services (NOMMS), de 
Estados Unidos, que  en conjunto 
con médicos del hospital realizaron 
intervenciones quirúrgicas gratuitas 
de prótesis de rodilla y gineco-
obstetricia a personas de escasos 
recursos.

El Dr. Thomas Kennedy lideró 
el grupo, que llegó con 
varios médicos, cirujanos, 
anestesiólogos, enfermeras 
y más especialistas quienes 
lograron realizar un total de 30 
cirugías gratuitas, 22 mujeres y 
6 hombres fueron operados de 
prótesis de rodilla y 2 mujeres 
atendidas en Neurocirugía.
Los médicos norteamericanos 
expresaron su admiración por el 
progreso del Hospital Vernaza en 
infraestructura, tecnología, recurso 
humano y atención.

“Nosotros realizamos estas misiones 
en los países latinoamericanos 
para ayudar a las personas que 
requieran de nuestros servicios 
y que son de escasos recursos, 
especialmente, aquellos que no 
van a poder pagar estas cirugías”, 
dijo el Dr. John Kennedy.

Se realizaron varios reemplazos 
completos de rodilla, neurocirugía, 
uro ginecología, dentistería y 
neurología de intervención. 
Además, se atendieron unos 80 
pacientes dentales en el Hospital 
Enrique C. Sotomayor.

Agradecimiento Infinito
Mary Santillán vive en Guayaquil, 
ella se operó hace tres años, “gracias 
a Dios soy bendecida, porque 
ahora en esta nueva operación me 
van a poner la prótesis. Para mí la 
misión es increíble y gracias a la 
Junta de Beneficencia y a todos los 
doctores que vienen de otros lados, 
que sean bendecidos por Dios”, 
expresó.

Jellys Velis Aguirre, sufre de artrosis 
en las rodillas, “como personas de 
bajos recursos es una ayuda muy 
magnífica y quiero dar la gracias 
a la Junta de Beneficencia, a los 
doctores de aquí, a todo el grupo 
de trabajadoras sociales y a los 
médicos que vienen, gracias de mil 
amor, por mí y por toda la gente 
que son ayudadas”, expresó Jellys 
que vive en Lomas de Sargentillo, 
cantón de la provincia del Guayas.

“Enfermedades como procesos 
reumáticos, artrósicos se presentan 
en el quinto o sexto designio de 
la vida comúnmente, el problema 
básico de nuestro país, es la 
falta de recursos que hace que 
estas cirugías sean muy costosas, 
por ello recibimos el apoyo de 
estas misiones, para en conjunto 
ayudar a los más necesitados”, 
acotó el Doctor Jhonny Bermeo 
Fuentes, Médico del Servicio de 
Traumatología y Ortopedia del 
Hospital Vernaza.
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Se celebró el Día Mundial de la Salud Mental
Dentro de la Jornada se dictaron charlas de especialistas enfocadas en la salud mental del adulto mayor.

Cada 10 de Octubre se celebra el Día Mundial de la 
Salud Mental, con el objetivo de concienciar sobre la 
importancia de mantener una buena salud mental, y 
saber cuál es la situación actual en el mundo. Este año la 
Organización Mundial de la Salud consideró enfatizar 
el tratamiento y prevención de las enfermedades en la 
salud mental en el adulto mayor.
 
En la actualidad el número de personas mayores de 
60 años supera los 800 millones en todo el mundo, 
las proyecciones indican que esta cifra aumentará y 
pronto habrá un número mayor de adultos mayores 
que de niños. No es difícil reconocer que la salud 
mental tiene un gran impacto en la salud física, la 
depresión en las personas con diabetes se asocia con 
una mayor complicación, disminución de la calidad 
de vida, el aumento de la discapacidad, la pérdida de 
productividad y mayor riesgo de muerte.  

La Participación Social es fundamental
La participación social es un componente importante 
para un envejecimiento saludable, se trata de las 
relaciones sociales y el compromiso en actividades 
significativas, los adultos mayores socialmente activos 
han tenido una mejoría en la calidad de vida, la salud, 
y el bienestar, con esto son menos propensos a estar 
deprimidos o aislados.

El Instituto de Neurociencias con motivo de la 
celebración de este día organizó una jornada de 
educación e inclusión en salud mental, de modo que 
se promoviera la labor que realiza el Instituto con 
algunos de sus servicios.
 
Dentro de esta jornada se dieron charlas de 
especialistas en atención al adulto mayor, también 
pudimos escuchar la experiencia desde el punto de 
vista de uno de los acompañantes terapéuticos; el Sr. 
Carlos Vallejo, quien mencionó durante su intervención 
que el objetivo del acompañante terapéutico cambia 
la perspectiva en el tratamiento de la salud mental, 
volviéndolo más humano y más cálido.
“Como acompañantes terapéuticos nuestra 
labor se impone en lo cotidiano, radica en 
las actividades que realizamos no solamente 
con el paciente, sino también con la familia 
convirtiéndonos en intermediarios para lograr 
un tratamiento integral,” acotó Vallejo. 

Con varias actividades artísticas protagonizadas por los 
pacientes como danza, canto, baile y pintura finalizó 
esta jornada, buscando siempre llevar un mensaje de 
amor e inclusión.
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Instituto de Neurociencias es referente en 
colegio de psiquiatras en Londres 

El Instituto de Neurociencias tuvo 
la visita de la Doctora Lucienne 
Aguirre, psiquiatra ecuatoriana 
residente en Londres, perteneciente 
al Royal College of Psychiatrist de 
esta misma ciudad.  La Dra. Aguirre 
forma parte del personal de médicos 
y contribuye con la elaboración de 
artículos para la página web de 
la institución británica, producto 
de su visita publicó un artículo 
titulado “No place like home” en el 
que pone a nuestro Instituto como 
ejemplo en el tratamiento de la 
Salud Mental.
 
“Cuando llegué, puedo decir 
que estaba en shock, en el buen 
sentido, por dos razones concretas: 
en primer lugar los enormes 
cambios físicos en el edificio. Todo 
era nuevo, limpio y con nuevos 
espacios abiertos, como jardines. 
La segunda razón fue debido a 

una presentación que hicieron 
sobre el hospital y los cambios más 
importantes que han hecho en los 
últimos 5 años”. 
Creo que el cambio más 
importante es la reinserción de 
los pacientes en la sociedad, 
especialmente para aquellos 
que han sido ingresados 
por más de 20 años, es la 
primera vez que esto ocurre en 
Ecuador.”

También admira gratamente los 
tratamientos breves implementados, 
la reinserción rápida del paciente a 
su casa y el abandono definitivo de 
las prácticas manicomiales, además 
de reconocer el abrazo como parte 
de la cultura “la gente es cálida y 

alegre y dar abrazos es parte de 
su cultura. Esto les permite ver los 
problemas tristes y grandes de una 
manera diferente, incluso con una 
sonrisa en la cara. Por ejemplo, un 
paciente que llega y se acerca a 
saludar con un beso en la mejilla 
es algo que yo nunca cambiaría.” 
indica la Dra. Aguirre para finalizar 
su artículo.

La visión del Instituto de 
Neurociencias se cumple
Nuestra visión se basa en llegar a 
ser un referente latinoamericano en 
el tratamiento de la salud mental, 
pues hoy por hoy, esto es una 
realidad y nuestro compromiso y 
aporte a la comunidad continúa 
cada vez con más ímpetu.



16

Salud

La espera de su segundo hijo, para Gina Guananga 
y Marcelo Caiza, pasó de la alegría a una profunda 
preocupación y reflexión. En Guaranda, Provincia de 
Bolívar, nació Leandro hace más de dos meses. A las 
pocas horas de nacido fue trasladado a Ambato, donde 
no pudieron atenderlo por no tener un especialista. 
Lo llevaron a Quito, y tras varios exámenes, no hubo 
resultado favorable. La preocupación por salvar a su 
hijo, trajo a Marcelo hasta el Hospital de Niños Roberto 
Gilbert. “Llegó el lunes y el martes lo operaron, a los 8 
días de nacido, de una cardiopatía difícil”, dice Gina, 
ahora agradecida por el milagro ocurrido.

La cardiopatía congénita con la que nació Leandro 
era extremadamente compleja, se manifestó 
inmediatamente después de nacer. Se ponía cianótico, 
es decir, morado. Tenía dificultades para respirar. Los 
médicos, decían que podía ser neumonía. “Pero era 
algo peor”, dice Gina, madre de Leandro. 

Intervención extremadamente compleja
“Es el niño con el menor peso (2,5 kg) que hemos 
intervenido en una cirugía de corazón abierto. 
Utilizamos una máquina para realizar la circulación 
fuera del cuerpo, cosa que es de muy alto riesgo. 
Nos tomó alrededor de 5 horas. La parte sumamente 
crítica fue de 20 a 30 minutos”, asegura el Dr. David 
Maldonado, Cirujano Cardiovascular Pediátrico, con 
seis años de estudios en Francia y tres en Canadá. 
Él, es parte del recurso médico y paramédico que ha 
preparado el Hospital de Niños Roberto Gilbert para 
enfrentar las enfermedades cardiacas en niños.

La enfermedad de Leandro fue Retorno Venoso 
Pulmonar Anómalo Total Infracardíaco, es decir, las 
venas pulmonares, en lugar de llegar al lado izquierdo 
del corazón, se unían entre sí y forman un vaso que 
drena por debajo del diafragma. Esta enfermedad 
ocasiona insuficiencia cardiaca en las primeras etapas 
de la vida y puede ser rápidamente mortal si no se 
detecta y se corrige quirúrgicamente.

“Es una hazaña y una satisfacción que el 
equipo médico y paramédico solucione este 
nivel de complejidad, son años de preparación 
para llegar a lograrlo. La idea es aumentar la 
complejidad y solucionar los problemas de los 
pequeños pacientes”, acota el Dr. Maldonado
que con el Dr. Darwin Zhune, Jésica Pérez, Anestesista; 
María Antonieta Zunino, Perfusionista y el equipo 
de enfermeras, intervinieron a Leandro. Ellos se han 
capacitado en Chile y México.

Recurso Humano y Tecnología de Punta
El Dr. Simón Duque, Jefe de la Unidad de Cardiocirugía 
Pediátrica, dice que el atender a niños a muy temprana 
edad, con bajo peso, implica un abordaje de 
cardiopatías extremadamente complejas. Lo logrado 
implica capacidad del recurso humano y la tecnología 
que es un mérito de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, complementos necesarios para acometer 
este tipo de cirugías de alto riesgo.

Gina, con Leandro en brazos, nos comentó que su 
hijo ha reaccionando bien, que se está alimentando, 
que ha ganado peso, que le agradece a Dios, a los 
médicos y a las enfermeras.

Equipo de Cardiocirujanos Pediátricos 
realizan con éxito operación de alta 

complejidad
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Niños con problemas ortopédicos y traumatológicos 
fueron operados por la Misión Project Perfect World

Como ha ocurrido en la última 
década, los integrantes de la misión 
Project Perfect World, liderados por 
3 cirujanos ortopedistas pediatras, 
sumados a un total de treinta y 
cinco personas, entre cirujanos de 
cadera, anestesistas pediátricos, 
enfermeras y personal de apoyo 
realizaron operaciones a niños de 
escasos recursos económicos con 
enfermedades que afectan los pies, 
caderas, rodillas, manos, entre 
otras.

Realizaron cerca de treinta 
operaciones. Seis operaciones 
diarias. Operaron en tres quirófanos, 
simultáneamente, a niños y niñas 
con diferentes problemas como 
Displasia de Cadera o Artrogriposis, 
”esta es una enfermedad de todas 
las articulaciones que produce 
deformidades totales; a estos niños 

Los especialistas provenientes de Estados Unidos realizaron cerca de treinta intervenciones.

se les está practicando cirugías para 
tratar de por lo menos posicionar 
sus pies y sus caderas, para luego, 
intentar que puedan caminar con 
rehabilitación”, destacó el Dr. Johnny 
Melgar, experto Traumatólogo. 
 
Adicional a las intervenciones 
ortopédicas y traumatológicas 
se coordinó con los médicos 
norteamericanos el desarrollo 
de charlas dirigidas a 
médicos y estudiantes que 
están en la especialización de 
Traumatología y Ortopedia.

La misión norteamericana Project 
Perfect World llega cada año gracias 
a la gestión de la Hermana Anita 
Credidio, de la Fundación Padre 
Damián. El Dr. Enrique Valenzuela, 
Director Técnico del Hospital 

Gilbert, agradeció la presencia de 
los profesionales norteamericanos 
y la gestión de la Hermana Anita, 
“ella es el pilar de todo”, dijo, 
recordando que en septiembre 
pasado, también, estuvieron y 
operaron a 26 menores de escasos 
recursos.

Como ha ocurrido con otras 
misiones, el Director de la Oficina 
de Prensa y Cultura del Consulado 
General de los Estados Unidos, 
Mark Kendrick, hizo entrega de 
diplomas de agradecimiento, a 
cada uno de los integrantes, como 
un gesto de agradecimiento por 
el trabajo humanitario de esta 
misión, cuyos integrantes dejan sus 
familias y sus labores para atender 
las necesidades de los niños 
ecuatorianos.





Cáncer de mama
GUÍA DE

SALUD

Dra. Nancy Morocho 
Hospital Gineco-Obstétrico
Enrique C. Sotomayor.
Doctora en Medicina y Cirugía. 
Especialista en Ginecología y Obstetricia.
Especialista en Ginecología Oncológica 
y Patología Mamaria.

El cáncer de mama es el crecimiento anormal y rápido de células 
malignas en el tejido mamario, que puede extenderse a otros órganos del 
cuerpo. No hay una causa exacta para desarrollar el cáncer de mama, sin 
embargo, existen muchos factores de riesgo que pueden desencadenar la 
enfermedad, como:

- Menstruaciones a temprana edad, Menopausia tardía.
- No tener hijos o tener el primero después de los 35 años.
- Familiares directos que tengan cáncer.
- Fumar cigarrillo, tomar alcohol.
- Sobrepeso, mala alimentación, estrés y el sedentarismo.

SÍNTOMAS:
Generalmente es descubierto por la paciente como un bulto o masa en una 
de las mamas, puede estar o no acompañado de dolor. A la valoración 
se encuentra un tumor poco móvil, duro, con enrojecimiento, retracción 
de la piel (piel de naranja), ulceración de la piel, también puede haber 
ganglios aumentados de tamaño en la axila, clavícula, cuello y secreción 
sanguinolenta por el pezón.

DIAGNÓSTICO:
Si presenta uno de estos signos o síntomas, debe acudir al especialista 
lo más pronto posible para ser valorada. Se le solicitará exámenes de 
laboratorio como marcadores tumorales, exámenes radiológicos como 
mamografía bilateral, ecografía de mamas. Adicional, se debe realizar 
un Papanicolaou (estudio de las células) del tumor o de la secreción, 
exámenes complementarios y electrocardiograma. Con esta valoración el 
médico realiza la biopsia para confirmar el diagnóstico de la enfermedad.

Si el tumor es operable se procederá a la cirugía, que va desde un 
procedimiento conservador de la mama hasta la mastectomía (extirpación 
completa de la mama), se complementará con la quimioterapia y 
radioterapia dependiendo de cada caso.  Si el tumor es muy grande y 
presenta ulceración en la piel (no operable), con el diagnóstico de la 
biopsia debe recibir primero tratamiento médico hasta que el tumor se 
reduzca y se pueda operar.

CONTROLES:
Luego del tratamiento los controles duran toda la vida ya que el cáncer de 
mama es una enfermedad sistémica, es decir, no solamente se produce en la 
mama, sino que puede afectar otros órganos como pulmón, huesos, hígado 
y cerebro, así se evita la metástasis en otros órganos.

PREVENCIÓN:
Para las pacientes de alto riesgo deben realizarse controles una vez al año 
con imágenes. Evitar el consumo de cigarrillo, alcohol y anticonceptivos 
hormonales, mantener un peso saludable, realizar actividad física todos los 
días por media hora, consumir verduras, frutas, cereales y legumbres dentro 
de la alimentación diaria. Ante cualquier bulto o dolor en la mama consulte 
a su médico. 
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Hasta hace poco tiempo Ana Sánchez, guayaquileña 
de 46 años tenía una vida normal junto a su esposo e 
hija, ella trabajaba como cajera y también se dedicaba 
a su hogar. Todo transcurría bien hasta que un día esto 
comenzó a cambiar…Ana no aguanta la tristeza y deja 
caer por sus mejillas lágrimas, su esposo junto a ella le da 
el valor para que nos siga contando su problema.

“Yo era una persona normal, me encantaba caminar, 
hacía deportes, pero de pronto empecé a sentir 
dolores en las piernas, exactamente el 5 de febrero, 
la pierna izquierda empezó a molestarme, a darme 
unos tensones tan fuertes; gritaba de dolor y poco a 
poco fui perdiendo las fuerzas en las piernas, no podía 
caminar y me postre en mi cama casi 7 meses. No 
podía ni pararme porque estában totalmente rígidas 
mis piernas, sentía mucho frío y dolor”

Mientras nos cuenta como la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil se enteró de su caso, su tono de voz triste 
cambia, y llena de esperanza nos cuenta que, “un día, 
sin saber que hacer y llevada por la desesperación, mi 
hermana decidió pedir ayuda al canal RTS (La Noticia 
en La comunidad), entonces gracias a eso, la Junta 
conoció mi caso. El Hospital Luis Vernaza ha sido mi 
única salvación, porque si no hubiese venido, todavía 
estaría con fuertes dolores. Ahora con la atención y los 

medicamentos que me están dando aquí, los dolores 
van disminuyendo”.

“Me han realizado exámenes de laboratorio, tomografías, 
resonancias y radiografías en cerebro, columna y pelvis, 
donde me detectaron que tengo fracturadas mis caderas, 
también me hicieron una electromiografía, siendo mi 
enfermedad principal Paraparesia Espástica, toda esta 
atención, los exámenes y medicinas son totalmente 
gratis, no me ha costado nada”.

Próximamente a Ana se le realizarán sesiones de terapia 
física en el Centro de Rehabilitación de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil con total gratuidad, para 
tratar de disminuir la rigidez de las piernas y mejorar la 
movilidad, posteriormente se procederá con una nueva 
valoración médica con la finalidad de determinar si 
podría ser candidata para una intervención quirúrgica. 

“Yo agradezco al Hospital Luis Vernaza de la 
Junta por ayudarme. Sigan con esa maravillosa 
labor para que todas las personas como yo, 
puedan tener una nueva oportunidad de mejorar 
la calidad de vida, yo quiero volver a caminar, 
quiero vivir por mi hija, estoy luchando por ella 
y por mi familia, gracias de todo corazón.

“Gracias a la ayuda inmensa de la Junta, personas como 
yo, podemos tener una nueva oportunidad de vida”

Ana Sánchez
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“Salud, hogar y 
dignidad para el que 

más lo necesita”
Con un rostro cansado y muy delgado, abatido por 
los años, y con un estado de salud deplorable, así se 
encontró a un señor que no tiene nombre ni mucho 
menos identidad y que además, es sordomudo.

Según moradores de la ciudadela Bolivariana él llegó 
al sector hace 50 años, supuestamente tenía 13, se 
cree que ahora tiene 63 años. Nadie sabe su nombre 
verdadero, pero todos lo llaman Miguel, a su manera 
él trata de comunicarse con todos.

La hermana Ana Credidio presidenta de la fundación 
Padre Damián, indicó que Miguel lavaba y cuidaba 
carros, de esta manera se ganaba la vida, aunque a 
veces otros cuidadores lo agredían, él dormía en el 
césped y así pasaba su vida, en total abandono.

Al notar la ausencia de Miguel por el sector donde 
frecuentaba, la hermana Ana Credidio decide buscarlo, 
encontrándolo semi inconsciente en el césped frente a 
la iglesia Santa Gema. Inmediatamente fue trasladado 
al Hospital Luis Vernaza ingresándolo por el área de 
Emergencia con los datos de identificación NN Hombre 
Sordomudo, posteriormente fue transferido a la Sala 
San José, donde recibió tratamiento especializado, 
por indicaciones médicas hubo la necesidad de que le  
transfundieran dos unidades de sangre por presentar 
anemia severa.

Miguel ya se encuentra mejor, ahora sonríe , con gestos 
trata de hacernos entender que está muy agradecido, 
que se siente bien, “ No dejaremos que Miguel regrese 
a la calle,  se lo inscribió en el registro civil mediante una 
carta Notariada con los nombres Miguel Ángel Vernaza 
Ponce, como testigo de ello estuvieron dos moradores 
del sector donde permanecía. Ahora ya tiene identidad 
y fue trasladado al Hogar Corazón de Jesús de la Junta 
de Beneficencia, donde le proporcionarán atención 
integral, manifestó la Lcda. Margarita Villavicencio, Jefe 
del Dpto. Trabajo Social Hospital Luis Vernaza.

La hermana Credidio y los moradores del sector 
donde vivía están muy agradecidos con la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil y sus Instituciones, el 
Hospital Luis Vernaza y el Hogar del Corazón de Jesús 
por la labor que están haciendo con Miguel.

“En este caso Miguel ha recibido atención en 
salud y además, un lugar seguro donde vivir 
donde va a permanecer hasta que Dios lo 
permita. Él va a tener su comida, vestimenta 
y atención totalmente gratuitos. Creo que él 
entiende algo, él sabe que ya no va a regresar 
más a las calles y por eso se lo nota muy 
contento”acotó la Lcda. Villavicencio.

Miguel Ángel Vernaza Ponce
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Fue en el Salón de la Ciudad donde se desarrolló el 
acto de reconocimiento que la M. I. Municipalidad de 
Guayaquil acordó para el Dr. Werner Moeller por su 
trayectoria, méritos personales, servicios y contribución 
al bienestar general ya sea como empresario, industrial, 
representante diplomático o Director de la H. Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, cargos desarrollados 
con su singular iniciativa del voluntariado y apoyo a la 
comunidad.

“A Guayaquil no la ha construido el Estado, a Guayaquil 
la construyeron, la construyen y la construirán sus 
ciudadanos, nacidos aquí o no nacidos aquí. Se puede 
nacer aquí como pasaje transitorio y no querer a 
Guayaquil y se puede no haber nacido aquí y querer a 
Guayaquil con tanto fervor como aquellos que nacimos 
aquí y sí queremos a Guayaquil. El Guayaquileño es 
lo que es por genética, por circunstancia, amable, 
franco, leal, valiente, trabajador, abierto, no sectario, 
sin miedo al cambio. Cuando ve al mar se tiene 
horizontes amplios, por eso los grandes cambios 
nacieron de la ciudad puerto y eso es lo que hay 
que celebrar en Werner Moeller, ser un auténtico hijo 
de esta ciudad que no solo sabe hacer cosas, hacer 
empresas, representar al estado, hacer voluntariado 
como lo hace a través de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, sino, fundamentalmente, ser representante 

M. I. Municipalidad de Guayaquil reconoció 
labor social del Dr. Werner Moeller Freile

con dignidad, eficacia, solidaridad, lo que es 
Guayaquil”, afirmó el Ab. Jaime Nebot Saadi, Alcalde 
de Santiago de Guayaquil.

Orgullo y agradecimiento
“Este reconocimiento me llena de orgullo, me llega 
a lo más profundo de mi corazón, lo recibo como 
ser humano austero, apolítico, cuyo único mérito es 
haber trabajado honrada e incansablemente toda mi 
vida, con entusiasmo y enorme fe en mi ciudad, en 
mi país, al que serví siempre y que ahora, desde ya 
hace varios años, he podido contribuir con dedicación 
y entusiasmo al servicio de la H. Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, noble institución privada que integrada 
por miembros voluntarios, contribuye eficazmente con 
las personas que habitan en la ciudad, sin distingo 
de su origen, de su nacimiento, de su nacionalidad 
tal como lo predican y practican esta municipalidad y 
usted apreciado Sr. Alcalde.
“Agradezco a mi familia por su invalorable 
apoyo de toda la vida. Son ellos, junto a mí, 
quienes son acreedores de este reconocimiento, 
sin ellos difícilmente hubiera alcanzado este 
momento que encontró este querido cabildo 
para ofrecerme tan preciado homenaje”, 
concluyó el Dr. Werner Moeller Freile.
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En la Sesión del 10 de Octubre 
el Cuerpo de Bomberos de 
Guayaquil, recordó su Centésimo 
Vigésimo Quinto aniversario de 
Fundación, en los que destacó la 
fructífera trayectoria e invalorables 
aportes realizados en beneficio de 
la comunidad y del país, según lo 
manifestó el Primer Jefe del Cuerpo 
de Bomberos d Guayaquil Crnel. 
Martín Cucalón de Icaza.

En la Sesión Solemne se hizo la 
entrega de la Condecoración 
al Pabellón de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, por el 
aporte que a favor de los sectores 
más vulnerables del país viene 
realizando desde hace 125 años.

Donación importante
También se hizo la entrega de 
12,000 dólares para la Unidad 
de Quemados del Hospital de 
Niños Roberto Gilbert Elizalde. 
Los recibieron las doctoras Rosa 
Quinde y Ana Soria, Sub Directora 
Técnica y Jefa de la Unidad de 
Quemados del Hospital.

Este valor se logró recaudar en la 
Carrera B-5K, cuyo fin fue ayudar 
a fundaciones o instituciones que 
requieran de recursos para atender 
a personas que sufren quemaduras 
productos de incendios o de 
emergencias en nuestra ciudad.

Tanto el reconocimiento como la 
entrega del valor en dólares fueron 
realizados por el Crnel. Martín 
Cucalón de Icaza, en el Día clásico 
del Bombero y en el mes de la 
Independencia de Guayaquil.

Condecoración al Pabellón de la JBG 
por el cuerpo de bomberos
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Entrega gratuita de lentes de lectura en Bastión Popular

Destacada participación de alumnos en concurso musical 
“Una canción para Ecuador triunfador”

América Merchán no sabía qué modelo de lentes 
escoger. Delante de ella había una variedad de diseños 
y como era su primera experiencia en elegir, quería 
cerciorarse de que la selección era correcta.

Los tomó, se los probó, pero, le quedaron ajustados. 
Cogió otros y luego de mover la cabeza de arriba hacia 
abajo aseveró: “Estos sí me quedan bien”. La felicidad 
de Merchán se replicó en otras madres, quienes por 
su limitada economía hasta ayer no habían podido 
comprar lentes, pese a que sabían con antelación que 
debían utilizarlos.
 
Entonces, Scarleth Alarcón, alumna de la Unidad 
Educativa José Domingo de Santistevan, le entregó 
los anteojos. Al igual que Merchán, un centenar de 
madres de familia de la escuela Cacique Tomalá 
recibieron gratuitamente lentes de lectura. Los lentes 
los consiguieron por autogestión y otros, a través de 
una donación. “La iniciativa impulsada por la Unidad 
Educativa es parte del programa de valores Ecuador 
Triunfador organizado por el consorcio Nobis, comenta 
el Lcdo. Enrique Álvarez, Coordinador del Proyecto.

Es el concurso que se realizó con el objetivo de 
promover el arte musical entre los alumnos de la Costa 
y componer una canción que hable de valores.
 
José Parra, Alan Vergara, Jorge Guerra, Xavier Santos, 
Kelly Alvear, bajo la Dirección del Lcdo. Kleber Izquierdo, 
participaron y lograron una mención de Honor por la 
composición de la letra, musicalización e interpretación 
de una pieza musical inédita que decía de los valores 
de ese Ecuador Triunfador que todos queremos.
 
Shirley Guzmán, madre de Xavier Santos, dice que 
“este tipo de concursos son una motivación para que 
los jóvenes desarrollen la parte musical, se les ha dado 
todas las facilidades y el apoyo por parte de la Unidad 
Educativa, en realidad los alumnos tienen talento y hay 
que seguirlos apoyando”. Felicitaciones!

María Fernanda Benalcázar, Coordinadora del 
programa, se refirió a los equipos conformados por seis 
alumnos de los tres últimos años, más un profesor y un 
padre de familia.
“Así cerramos el círculo del mensaje de la 
campaña de valores Honestidad, Solidaridad, 
Trabajo tenaz, Investigación e innovación. Este 
concurso persigue el objetivo del liderazgo que 
tiene nuestra Juventud Ecuatoriana”, destacó.
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En un ambiente de solemnidad, 
civismo y emoción los estudiantes 
del Tercer Año de Bachillerato 
de las Unidades Educativas de la 
Junta de Beneficencia, realizaron el 
Juramento a la Bandera, acto con el 
que se simboliza respeto por todo lo 
que encierra, desde la perspectiva 
histórica, el lábaro patrio.

A Ginger Stéfany Chancay 
Zambrano y Michelle Ramos, 
Unidad Educativa José Domingo 
de Santistevan y Unidad 
Educativa Santa Luisa de Marillac, 
respectivamente, les correspondió 
enarbolar el Tricolor Nacional, en 
el marco del respeto y el implícito 
sentimiento de orgullo que significa 
para cada uno de los integrantes 

de las diferentes especialidades que 
integran sus unidades educativas y 
que con su mirada fija en la historia 
que guardan los colores de la 
Bandera, marcaron el paso firme 
para ejercer su acto de civismo y 
amor en ese Sí Juro, que le dieron.

Se realizó Juramento de la Bandera 
en Unidades Educativas de la Junta de 

Beneficencia de Guayaquil

La ceremonia, que se realizó 
por separado en las respectivas 
Instituciones, contó con la 
presencia de los Directivos, 
padres de familia, estudiantes 
de niveles primarios y 
secundarios e invitados.
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Hogar Calderón Ayluardo,
114 años al cuidado de la niñez

Durante 114 años el Hogar 
Calderón Ayluardo ha acogido a 
niñas y jóvenes de escasos recursos 
económicos, proporcionándoles el 
apoyo y protección que no pueden 
obtener de sus familias. Gracias 
a las becas completas otorgadas 
por la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil las beneficiarias 
acceden a vivienda, alimentación, 
educación y formación cristiana, 
moral y espiritual.

El hogar, que funciona desde 
el 2 de octubre de 1899, 
fue creado por la necesidad 
de atender a un creciente 
número de niñas pobres que 
no contaban con acceso a 
educación y a un hogar para 
desarrollarse académica y 
espiritualmente.

Esta gran labor social no hubiese sido 
posible sin la cuantiosa donación 
de la Sra. Mercedes Calderón de 
Ayluardo, quien impulsada por un 

sentimiento humano y solidario, 
designó heredera universal de sus 
bienes a la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, para que estos sean 
destinados a un establecimiento de 
beneficencia en provecho de las 
niñas necesitadas.

Educación de Calidad
Actualmente, las becarias reciben 
educación en la Unidad Educativa 
Santa Luisa de Marillac y la 
Escuela Fiscal Federico Heinert y 
su formación espiritual está a 
cargo de la congregación religiosa 
Servidoras del Señor y de la Virgen 
de Matará.

Son muchas las historias de 
superación que se albergan en el 
hogar. Niñas que ingresan muy 
pequeñas y que con el pasar de 
los años demuestran deseos de 
mejorar su calidad de vida.

Un ejemplo de la superación es 
la Econ. María Eugenia Pilco, ella 
se educó en el hogar y hoy es 

Administradora del Asilo Manuel 
Galecio, otra dependencia de 
la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, ubicada en Alausí.

Por esa razón la Junta a través del 
Hogar Calderón Ayluardo seguirá 
trabajando para cumplir su misión 
de servicio y educación a niñas de 
escasos recursos, ofreciéndoles la 
oportunidad de educarse y crecer 
en un ambiente adecuado para 
su desarrollo académico, social, 
personal y espiritual.



Lugar:  Instituto de Neurociencias
Av. Pedro Menéndez Gilbert 
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Adultos mayores recordaron y celebraron su día

Taller de sabiduría busca hacer conexiones entre generaciones

Los Adultos Mayores que se encuentran en el Hogar 
del Corazón de Jesús de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, recordaron de manera anticipada la 
celebración del Día Mundial del Adulto Mayor con una 
caminata y varias actividades previas a la celebración.
 
Para el efecto, realizaron una caminata por el puente 
sobre el estero Salado conocido como zig zag. El 
recorrido inició por el lado de la Av. Víctor Emilio 
Estrada y caminaron hacia el sector de la Av. Carlos 
Julio Arosemena. Levantaron pancartas con diferentes 
leyendas, en su mayoría alusivas a la familia.

Fueron más de 70 adultos mayores los que coparon el 
escenario, donde bailaron y cantaron, como muestra 
de que aún tienen vida y deseos de mostrarse a la 
comunidad con sus talentos y manifestaciones.

“Se han realizado talleres con los residentes, donde 
han plasmado los mensajes, los han analizado como 

La memoria y la identidad están íntimamente 
relacionadas en la persona humana, permitiendo 
desarrollar la cultura de una familia, de un grupo 
de personas o de una sociedad, en el transcurso 
del tiempo. Cuando una generación la transmite 
de manera visual, oral o materialmente, deja como 
herencia un sentido de participación, colaboración y 
de pertenencia para las nuevas generaciones.
 
En ese contexto, los adultos mayores del Hogar del 
Corazón de Jesús, fueron invitados a la Casa de 
la Cultura Núcleo del Guayas donde recordaron 
los juegos infantiles, redacción de rimas, escritura 
de versos, entre otras actividades, en un espacio 
denominado “Sueños de papel”, espacio de lectura 
para todas las edades.
 
Allí se destacó que las actividades revaloran al adulto 
mayor como un ser que tiene de que hablar, historias 
que compartir, “esa es la transferencia de sabiduría que 
ellos brindan a los niños que visitan la biblioteca, así 
se logra uno de los objetivos del plan estratégico del 
Hogar, hacer conexiones entre diferentes generaciones 

un legado a la sociedad y esos mismos mensajes los 
están exhibiendo. Es una bonita coincidencia que esta 
marcha se produzca a pocos días del mes de Octubre,  
lo importante es que se sientan que están en un Hogar 
que los acoge y les da la oportunidad de expresarse 
en libertad, de relacionarse y que tengan la libertad de 
decisión y empoderados en su vida”, expresó Camila 
Valdivieso, del Hogar del Corazón de Jesús. 

de la comunidad”, explicó Camila Valdivieso, del 
Hogar Corazón de Jesús.
 
“El objetivo es que los adultos mayores disfruten de la 
lectura, armen su club y asistan permanentemente a 
esta sala, que encuentren la literatura que les gusta, 
que conversen con los niños, porque todo esto es muy 
beneficioso para ellos”, indicó Rosa Pogo, Directora 
de la Unidad de Programas Educativos de la Casa de 
la Cultura Núcleo del Guayas.



Adulto MayorAdulto Mayor
Guía del

Psic. Daniela Negrete
Psicóloga Clínica
Magíster en Clínica Psicoanalítica
Psicóloga del Hogar del Corazón de Jesús

Los adultos mayores no deben ser considerados como personas 
que solo necesitan de cuidados físicos. Ellos también tienen 
deseos e intereses en su vida, sin importar la condición en la 
que se encuentren.

A lo largo de su existencia, los adultos mayores han pasado por 
distintas situaciones que los hacen portadores de experiencias 
únicas, las mismas que muchos quieren dejar como legado, para 
que sea contada y escuchada por los más jóvenes.

El adulto mayor vive una nueva etapa en donde se aferra a aquellas 
cosas que le produce deleite y que le genera satisfacción. La familia 
cumple un papel muy importante, ya que también puede ayudar a 
ubicar y comunicar esos detalles tan singulares que han caracterizado 
a su ser querido, su personalidad y sus gustos; como por ejemplo 
afición a las manualidades, la pintura, la música, participar de 
actividades sociales, etc.

Es posible y sano, concebir y asumir actitudes positivas sobre la 
tercera edad aceptando los procesos de cambio que acontecen, ya 
sea de forma paulatina o acelerada.

El calor humano tiene un peso en la vida de toda persona y para los 
adultos mayores no es la excepción, la visita de su familia, amigos u 
otras personas cobran un valor significativo que resulta reconfortante.

Es posible encontrar momentos en donde ellos y ustedes compartan 
y se regocijen de las cosas simples, pero gratificantes de la vida; 
como tomar un helado juntos, recordar anécdotas graciosas de la 
familia, una palabra de afecto, llevarle ese postre que tanto le gusta, 
colocarle uno de sus perfumes favoritos, entre otros.

• Detente a escuchar a los adultos mayores.
• Interésate por sus gustos y motivaciones.
• Exprésales afecto, cariño.
• Propicia momentos para disfrutar juntos.

Recordemos que sus deseos y anhelos son un motor útil y 
necesario, especialmente en esta etapa de vida que presenta 
tantos cambios.

¡Todos podemos mejorar la 
calidad de vida del Adulto Mayor!

¿Cómo lograrlo?

4 cosas importantes que debes hacer con 
un adulto mayor 



Institucionales

Destacada participación de la Junta en VI Conferencia 
Regional Latinoamericana de Voluntariado, IAVE

Convocados por un mismo objetivo, la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, aceptó la invitación 
de la Asociación Coordinadora del Voluntariado, 
ACORVOL, para ser parte de la VI Conferencia Regional 
de Voluntariado para América Latina de la Asociación 
Internacional de Esfuerzos Voluntarios, IAVE, que bajo 
el pensamiento de “El Voluntariado como expresión 
de la participación social”, se desarrolló en nuestra 
ciudad con el objetivo de analizar la acción voluntaria 
en tiempos de cambio social.

Guayaquil ciudad de voluntariado
“Guayaquil es una ciudad apegada al Voluntariado, 
hay una diferencia entre un funcionario público y un 
miembro del voluntario. El primero está obligado a 
servir... El voluntario no está obligado a servir, sirve por 
amor, por conciencia, por solidaridad y por eso merece 
la gratitud, el cariño, el agradecimiento y el auspicio 
del poder central y local”, señaló el Ab. Jaime Nebot, 
Alcalde de Guayaquil, en su discurso de Inauguración.

Son muchas las razones para estar presente en tan 
importante evento internacional, al que concurrieron, a 
nivel regional más de 300 participantes, provenientes 
de ONG´s, de la comunidad empresarial global, socios 
y voluntarios estratégicos, entre otros. Adicionalmente, 
se realizó una Jornada de la Juventud con el objetivo 
de conformar una Red Global de Voluntariado Juvenil y 
una Feria de Empresas socialmente responsables.

Al inicio de las conferencias, el representante de la JBG, 
Ing. James Higgins, hizo un enfoque de la labor social 
que realiza la Institución en el Ecuador durante 125 años
“la Junta de Beneficencia de Guayaquil, no 
solamente es salud física, sino también mental, 
es educación, es cobijamiento y formación de 
niños y jóvenes desamparados, es cuidado al 
adulto mayor, es atender las necesidades de 
servicios exequiales, es acompañar y ayudar al 
necesitado en todo su ciclo de vida”, destacó 
también que “el éxito que tiene la Junta, es que 
cuenta con 800 voluntarias de ASVOLH que son 
su columna vertebral” indicó el Ing. Higgins.

Dentro del recinto de conferencias, la Junta mantuvo 
un stand para dar a conocer a todos los asistentes sus 
dependencias y la amplia labor social que desarrolla.

Dacil Acevedo, Directora del IAVE, en representación 
de América Latina, dijo que la tendencia es buscar un 
voluntariado corporativo de mayor impacto, es decir, 
“transferir capacidades de la empresa privada a las 
ONG, muchas empresas se han dado cuenta que la 
estrategia de voluntariado corporativo es muy buena 
porque por un lado se trabaja con los colaboradores, se 
fomenta el trabajo en equipo, sentido de pertenencia, 
es hacer liderazgo y proyectarlo hacia la comunidad, 
eso es hacer responsabilidad social”, destacó.
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La Casa Ronald McDonald brinda apoyo a 
padres de pequeños pacientes del Hospital 

Roberto Gilbert

Hace 7 meses el Hospital de Niños 
Dr. Roberto Gilbert Elizalde junto 
con la Fundación Casa Ronald 
McDonald, inauguraron la primera 
Sala Familiar Ronald McDonald en 
Ecuador Dirigida por la Sra. Roxana 
Muñoz, con el afán de brindar un 
servicio de apoyo que va más allá 
de ser un albergue para los padres 
de los niños que se encuentran 
hospitalizados en las Unidades de 
Cuidados Intensivos del Hospital y 
que no viven en la ciudad.

La función que cumple es darles, 
en esta sala, un lugar donde ellos 
puedan bañarse, tener un casillero, 
lavar su ropa, área de descanso 
con televisor, computadoras con 
internet, un apoyo completo.

“Se les da un pequeño refrigerio en 
las mañanas, al medio día y en la 
noche antes de cerrar, ya que ellos 
no duermen aquí. El objetivo es 
que los padres se desconecten un 
momento de la situación que viven 
a diario con actividades recreativas 
y cuando visiten a su hijo lo 
hagan con otra actitud, positiva”, 
nos afirma Johhanna Alcívar, 
Coordinadora de Sala. 

“En la semana se realizan diferentes 
actividades, que van desde cursos 
de bisutería, cosmetología, los días 
viernes tienen terapias grupales 
e individuales con psicólogos del 
hospital, realizan karaokes, kermés, 
donde participan desde 50 a 60 
padres. Los días sábados una vez 
al mes, tienen un rincón espiritual 
donde oran y dejan sus mensajes 
para sus niños”, señaló Johhanna.

La ventaja es que es 
totalmente gratuito, no 
cuesta absolutamente nada, 
es coordinado con trabajo 
social del Hospital Gilbert, 
ellos indican quien necesita 
estar aquí, por eso no cuesta 
absolutamente nada, el target 
ideal siempre va a ser gente 
de provincia pero si hay 
capacidad, se da cabida a 
personas que viven lejos, en 
Guayaquil.

Testimonios de agradecimiento
Karen Pluas una de las madres que 
se benefician con la ayuda, nos 
contó que: “aquí vienen muchas 
personas que viven lejos, yo por 
ejemplo a veces no alcanzo a 
regresar para nada a casa por el 
bebe, tengo 10 meses aquí, estoy 
muy agradecida con el hospital y 
la casa McDonald, por la ayuda 
brindada, una de las actividades 
que más me gusta es manualidades 
porque ahí me entretengo”.

Mercy Malabe de la comuna 
Cerezal Bellavista-Santa Elena, 
nos cuenta que, “estoy contenta, 
imagínese esta habitación, esta 
casa, este servicio, nosotros 
venimos de distintas provincias; 
que maravilloso venir a descansar, 
porque aquí uno descansa, desde 
que estoy aquí me han tratado 
magnifico, yo le doy gracias a Dios 
y a las personas que han iniciado 
esto, palabras me faltan para decir 
que esto es muy agradable, es una 
buena ayuda”. 
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Se entregaron anillos a 129 jubilados de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil

En una sencilla pero emotiva 
ceremonia se reconocieron valores 
que hacen que el ser humano 
constituya un baluarte en una 
institución, empresa u organización. 
Servicio, esfuerzo, cumplimiento, 
responsabilidad, entrega, sentido de 
pertenencia, compañerismo, trabajo 
en equipo son algunos de los valores 
y conceptos que se expresaron en 
la entrega de un anillo de oro a 
129 jubilados que por más de 30 
ó 40 años laboraron en la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, ya sea 
en sus hospitales, asilos, hogares, 
unidades educativas, cementerio u 
oficina central.

Agradecimiento a la Institución
Martha Cabrera Chávez, laboró 
41 años dictando clases en la 
Unidad Educativa Santa Luisa de 
Marillac, “la Junta de Beneficencia 
constituyó para mí una escuela de 
aprendizaje, me cultivé, trabajé, 
agrandé mis valores y más que 
nada, sentí el orgullo de pertenecer 
a una Institución que está dada al 
servicio a los demás”, destacó muy 
emocionada tras recibir su anillo.

Helio Luna, recordó que su entrega 
y responsabilidad en la labor 
encomendada lo llevó a escalar 
posiciones. Se inició en el área 
de Emergencia en el Hospital Luis 
Vernaza, un área donde el trabajo 
diario es salvar vidas. Terminó en 
el área de Urología. “Me siento 
muy bien porque he sido parte de 
quienes colaboramos para salvar 
muchas vidas y ayudan a quien 
más lo necesita”, acotó en clara 
posición con la misión de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil.

Todo este bagaje de experiencia, 
constancia, deseos de permanente 

superación que dejan los 129 
jubilados son, sin duda, un ejemplo 
para todos los que hacemos la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil.

“Si sumáramos las actividades 
que han dejado cada uno 
de ustedes en sus puestos de 
trabajo, deberíamos concluir 
que eso representa lo que la 
Junta de Beneficencia es el día 
de hoy, la obra de ustedes, en 
el servicio al más necesitado”, 
dijo Carlos Calderón, Director 
de Desarrollo Humano.
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Manos Limpias, Salvan Vidas
Es el método de higiene más importante, que no 
toma más de cinco minutos, pero nos puede prevenir 
enfermedades infecto-contagiosas que se propagan 
con la presencia de virus, bacterias o que se transmiten 
a través del contacto con diversas superficies o que 
están en el ambiente.

Lavarse las manos es importante, hay que hacerlo con 
frecuencia, sobre todo antes de manipular o comer 
alimentos, tocar a otras personas, sobre todo si se 
encuentran enfermas. 

Las manos sucias, aun cuando a simple vista no 
parezcan estarlo, son un foco de propagación de 
infecciones; las bacterias están en las manos de 
aquellos que no se las lavan con agua y jabón.

 
Hospitales Seguros y libres de Infecciones
La Dra. Carmen Soria, Jefa del Servicio del Control 
de Infecciones del Hospital Luis Vernaza, puntualizó 
que la campaña busca difundir la manera directa de 
prevención. “Tenemos un programa desde hace 7 años, 
donde insistimos en que con la higiene de manos, de 
acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, 
lograremos hospitales libres de infecciones. Para ello 
capacitamos, permanentemente, a todo el personal e 
incorporamos a familiares y pacientes”, destacó.

La Dra. Mercedes Ortíz, Jefa de Control de Infecciones 
del Hospital Sotomayor, indica que hay que lavarse las 
manos “antes y después de comer, de ir al baño, de 
preparar los alimentos, de manipular productos que 
pueden ser peligrosos, de toser o estornudar. La Junta 
de Beneficencia de Guayaquil promueve el lavado de 
manos dotando de dispensadores de jabón líquido y 
alcohol en gel en las diferentes áreas de los hospitales.

En el Hospital de Niños Roberto Gilbert estuvieron 
alumnas de enfermería de la Universidad de Bolívar 
mostrando un cartel alusivo a la campaña: “el lavado de 
manos es una iniciativa fundamental tanto en el hogar 
como en el hospital, porque previene tres enfermedades 
importantes: respiratorias, digestivas y cutáneas”. La Dra. 
Mildred Zambrano, Jefa de Infectología, destacó que 
la campaña es permanente, “La idea es que, también, 
la asuma el familiar del paciente y que la comunidad 
conozca de la importancia del lavado de manos”.

Según estudios de la OMS el riesgo de adquirir una infección por no lavarse las manos es del 72%.
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Receta  
    del mes

Más donaciones en beneficio de los 
que más lo necesitan

Manteniendo su labor social varias fundaciones y 
entidades de ayuda recibieron una importante cantidad 
de insumos médicos, sillas de ruedas, telas, entre otros, 
para que beneficien a sus pacientes.

La Fundación Misericordia, que atiende a 
personas con problemas de adicciones, recibió 
2 sillas de ruedas de plástico, 245mts de tela 
cretona colchón, 441mts de lienzo, “Esta es una 
gran ayuda esperada para nuestros internos”, 
señaló Juan Salazar Neira Secretario de la 
Fundación.
  
La Clínica Virgen del Cisne, regentada por la 
Arquidiócesis de Guayaquil, atiende a pacientes de 
Santa Elena, Pedro Carbo y Guayaquil, recibió insumos 
médicos, 10 bombas portátiles de infusión, equipo de 
electro bisturí, incubadora, medidor portátil, monitores 
fetales, termo cuna, andadores, camas eléctricas, 
camillas, coches metálicos para exanimación, camilla 
hidráulica, 6 sillas de ruedas con asiento plástico, 
15 sillas de ruedas, 118 biberones descartables, 
2.222 metros de tela: lienzo, cretona y gabardina. La 
donación la recibió Monseñor Antonio Arregui Yarza, 
Arzobispo de Guayaquil.
 
La fundación Niños Diferente, que atiende a 150 niños 
con el 100% de parálisis cerebral, recibió en manos 

de la Lcda. Xiomara Mancero, Directora de Relaciones 
Públicas, la donación de, insumos médicos, 1 silla de 
rueda para un niño con capacidades especiales, 2 
sillas de ruedas con asiento plástico, 1 silla de ruedas 
reclinable, 688 metros de tela cretona colchón y visillo 
para toldo.   
 
El Colegio San Benildo la Salle recibió a través de 
su Vicerrector, Víctor Issa Avilés, 1 camilla hidráulica, 
1 sillón para odontología, 1 silla de ruedas 16”, 2 
muletas de aluminio graduable, 250 esparadrapos 
transparentes, 789 metros de tela: lienzo, cretona 
colchón y pana, que servirán para acondicionar el 
departamento médico que atiende a una población de 
800 estudiantes, entre niños y adolescentes.

Las donaciones las entregaron el Ing. Jorge Roca, 
Inspector de Cooperación Interinstitucional con 
Entidades afines, y el Ab. Germán Lince, Secretario 
General de la Junta de Beneficencia de Guayaquil.



Arroz con Camarones al Curry
Preparado por Yohana del Rosario Castro
Auxiliar de Servicio - Hogar del Corazón de JesúsReceta  

    del mes
Yohana y su hermosa familia nos recibieron en su hogar muy amablemente 
para prepararnos uno de los mejores platos que sabe hacer, ella nos 
afirma que no sabía cocinar (risas), pero por la necesidad, ya que su 
mamá enfermó, tuvo que aprender.

Por ironías de la vida, en su trabajo le toca rotar y actualmente prepara 
sus delicias para las hermanas Dominicas de Betania en el área de cocina 
del Hogar del Corazón de Jesús y nos afirma que es su segundo hogar.
Estoy muy agradecida con la madre Sor Estela, con el Hogar y en especial 
con la Junta de Beneficencia de Guayaquil.

INGREDIENTES 
•	 3 Lb. de camarones grandes
•	 2 ½ Lb. de arroz
•	 3 Cdas. de curry
•	 1 Tz. de vino blanco
•	 ½ Lb. De harina
•	 1Lb de ciruelas pasas
•	 ½ Lb. de tocino
•	 2 cubitos de caldo de pollo

Preparación del Pollo:
•	 Aderezar los camarones a su gusto y agregarle el curry, el caldo de 

gallina y vino blanco, se los deja reposar una hora.

•	 Luego preparamos la salsa blanca, en la sartén ponemos a dorar 
la mantequilla con la leche evaporada, se añade harina hasta 
lograr el espesor, colocamos los camarones y cocinamos a fuego 
lento, cortamos los pimientos estilo y agregamos a la mezcla.

•	 Cortamos la col, cocinamos las zanahorias peladas, y cuando 
estén listas con una cucharita de helado, hacemos las bolitas.

•	 Enrollamos las ciruelas pasas con el tocino y le colocamos un 
palillo de dientes para que no se abra y lo ponemos al horno por 
unos 10 a 15 minutos.

•	 Freímos el fideo y el arroz con un poquito de aceite, hasta que 
tenga color café, cada uno por separado.

•	 Una vez que este listo el fideo y el arroz los mezclamos en una olla, 
a esta preparación le agregamos el caldo de pollo y agua, para 
hacer el arroz de forma tradicional, solamente que tiene el fideo y 
el arroz frito y listo.

Degustación
Poner en el plato la col picada, encima ponemos el arroz y 
decorarlo con las bolitas de zanahoria, poner nuestros camarones 
y los palillos de ciruelas y listo, acompañarlo con tu bebida favorita. 

•	 ½ De fideo cabello
•	 1 Pimiento rojo, amarillo y verde
•	 1 Tarro de leche evaporada
•	 2 Zanahorias grandes y col
•	 Palillos de dientes
•	 Mantequilla o aceite al gusto
•	 Sal, pimienta, ajo, y comino al 

gusto.
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La magnífica voz de la Reina de Guayaquil, Gissel Gómez, se 
hizo escuchar. Aparece con Raquel Ochoa, Virreina; Mónica 
González, Estrella de Octubre; y la Sra. Sacura Lecaro.

SOCIALES
Cena de la Misión Children’s Heart Group de Penn State, Hershey, 

Pensilvania, Estados Unidos

Cena de Solidaridad, en Beneficio de la Casa del Hombre Doliente

Dr. Stanlislao Cowley, María Grimmer, Isbel de Escala, 
Dra. Lisa Peacock, Don Lautaro Aspiazu, anfitrión, y Dr. 
Thomas Kennedy, que presidió la Misión Humanitaria.

Monseñor Antonio Arregui Yarza, Arzobispo de 
Guayaquil, presidió la Cena de la Solidaridad. En la 
gráfica con Don Francisco Manfredi, H. Miembro de 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil

MBA. Eric Swanberg, Eleana de Swanberg, Paula de Viteri, Dr. 
Mauro Viteri, Lcda. Beatriz Ocejo y Msc. Orlando Murillo Varvache

Los integrantes de la Misión Children’s Heart Group de Penn State junto con personal 
médico, administrativo y de Trabajo Social del Hospital Luis Vernaza.
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SOCIALES
Restauración de la Capilla Nuestra Señora de la Medalla 

Milagrosa

Monseñor Antonio Arregui Yarza, Arzobispo de Guayaquil, 
presidió la Misa de Acción de Gracias.

El Dr.H.C. Werner Moeller Freile, Director de 
la H. Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
dió un sentido agradecimiento a quienes 
participaron de la restauración

Así de majestuosa lució la Capilla durante la Misa de Acción de Gracias, a la que asistieron 
importantes directivos de la Junta de Beneficencia de Guayaquil.

Dr. Werner Moeller, Director de la Junta de Beneficencia de Guayaquil; Doña Pilar Morla de Orrantia, 
directora del proyecto de restauración de la Capilla; Ing. Óscar Orrantia Vernaza, Miembro de la H. 
Junta de Beneficencia de Guayaquil y Doña Cecilia de Moeller.
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Pasatiempo

Soluciones:

CRUCIGRAMA

PARA REIR

SUDOKU

- Doctor, soy asmático, ¿es grave?
- No amigo, es esdrújula.

Un electricista va a la Unidad de Cuidados Intensivos de un 
hospital, mira a los pacientes conectados a diversos tipos de 
aparatos y les dice:
- Respiren profundo: ¡Voy a cambiar un par de fusibles!
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51. Conjunto de rasgos o características que muestra una persona o cosa.
4. Que se hace a la vez o con un fin común.
5. Muestra de alegría o aprobación que se realiza al aplaudir.
6. Curvar la boca hacia arriba como si se fuese a reír, pero sin llegar a hacer ruido.
7. Producir una cosa a partir de la nada.
10. Representar la figura de una persona, un animal o una cosa en una superficie mediante líneas trazadas.
11. Sonido o conjunto de sonidos articulados que representan una idea.
12. Esperanza puesta en una cosa positiva, como un sueño o proyecto.
13. Obra o actividad con la que el ser humano muestra simbólicamente un aspecto de la realidad

2. Dar color a una cosa.
3. Hacer que un cuerpo deje el lugar o espacio que ocupa y pase a ocupar otro.
8. Forma o aspecto exterior de un cuerpo.
9. Moverse o trasladarse de un lugar a otro dando pasos.
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Un ladrón le grita a otro, en medio de un asalto:
- ¡viene la policía!
- ¿y ahora qué hacemos?
- ¡saltemos por la ventana!
- ¡pero si estamos en el piso 13!
- ¡este no es momento para supersticiones!

-Aló, esta Yepeto?
-No, estaba yomío, pero ya me yepeté.



1 Nos mojamos
las manos

2 Enjabonamos hasta
lograr espuma

3 Nos refregamos
las palmas

4 el dorso 5 debajo de
las uñas

6 entre los dedos

7 Enjuagamos con
abundante agua

8 Nos secamos con
una toalla limpia

Con el correcto
LAVADO DE MANOS,
nos protegemos de
muchas enfermedades

¿CUÁNDO DEBEMOS LAVARNOS LAS MANOS?

¿CÓMO LAVARNOS LAS MANOS CORRECTAMENTE?

Después de ir al baño Después de manipular medicamentosAntes de comer

EL TIEMPO DE LAVADO RECOMENDADO ES DE MÍNIMO 20 SEGUNDOS

Este es un consejo de la Junta de Beneficencia de Guayaquil




